



DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :-: Administración, 380
:-: Redacción, 434 :-:
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

La tragedia del campo

Aquellos lectores nuestros que hayan leído «Las Obras y los Dios», el maravilloso poema griego de Hesíodo, escrito treinta siglos ha, habrán sentido una infinita nostalgia del pasado; del pasado aquel en que la Agricultura era paz en las almas, fiesta en el campo, abundancia en el hogar.

Dice Hesíodo en su poema rural, que la aurora ungió con su luz rosa el trabajo cotidiano del labrador diligente; que bajo la encina añeja celebraba la familia campesina, a la hora meridiana, su brindis de paz; que el amor empujaba la manquera, y caía la semilla en el surco al abrazo de una ilusión. Y luego, a la tarde declinante, los mozos y las mozas, incansados de trabajar porque vivían el aliento del querer, llevaban a la aldea tranquila el olor a maternidad de la tierra acariciada.

La Agricultura era entonces fiesta constante de pagania dulce. Ceres, la diosa adorada de los campos y los soles, trenzaba su dorada cabellera cereal. El molino se vestía de blanco y rebosaba sangre dulce y encendida el lagar.

Eso cuenta Hesíodo en su poema de maravilla. Y eso es lo que llena de nostalgia el alma del buen español.

Porque sobre los campos españoles parece haber caído la maldición de los cielos. En ninguna zona del país se han cebado tanto el zencor y la desventura. Cuando vemos un pueblo blanco, que antes nos decía la solicitud de una mujer hacendosa y feliz, nos recuerda aquel negro espantoso que tenía el alma blanca por la bondad y el amor, lo contrario que nuestros pueblos rurales que, vestidos de blanco, tiene el alma ennegrecida por la pasión.

Por la pasión insana y baja; no por la pasión que es luz y es estímulo y es noble empuje y es llama de ideal, sino por esa pasión que escarba en las zonas putrefactas del espíritu, que hurga en las capas más espesas de la ignorancia y convierte al hombre fundamentalmente bueno, en chacal insaciable.

El campo español está triste. Está triste a pesar de que intenta vestirse de alegría, tres mil horas al año, el sol. Está triste y todo él rezuma agrura y malhumor. Ni la siembra lo anima de esperanzas, ni le da aire de fiesta la recolección.

El patrono sabe que si la tierra es pródiga en dar, de esa prodigalidad no puede vivir. De la tierra generosa al mercado en tasa hay un abismo que no puede salvar. De una parte, el obrero que exige porque necesita; de otra el precio ruinoso por la producción abundante. No es lirismo asegurar que el pequeño y hasta el mediano propietario no tienen más realidad que el desmoronamiento de su riqueza y más perspectiva que la completa ruina.

Y allá queda la casa modesta levantada con el esfuerzo propio y el sacrificio constante. Y allá queda, abandonada a «los nuevos métodos», aquella tierra que fué semillero de tantas ilusiones, de tantos sudores fecundos, de tantas horas felices al ver cómo la esperanza crecía todas

las mañanas, y era garantía de un pasar modesto; y era la dulce seguridad del pan de los hijos en el próximo porvenir.

Cruzan por el agro de España vientos de tragedia y de dolor. Nadie está contento. El pequeño propietario va desapareciendo, dejando en su camino de derrota una estela de maldición. El obrero campesino se va dando cuenta de que no es posible exigir cuando se halla exhausto de riqueza quien tiene que dar. Se va dando cuenta de que a un jornal pingüe corresponden muchos y largos días de jornal nulo.

La realidad le hace abrir los ojos que cegara la pasión provocada y le brinda el ejemplo de Espera, en la provincia de Cádiz, donde un ensayo colectivista de explotación de tierra fértil, apoyado con dinero abundante, conoció el más espantoso fracaso. Ni amor al trabajo, ni dirección inteligente y respetada, ni aportación del sacrificio individual al acervo común. No asomó ninguna de aquellas virtudes teóricas que el Ministerio de Agricultura acariciaba como una ilusión.

Es que no puede ser. No puede ser riqueza agrícola esta enorme desproporción entre el costo del esfuerzo y el precio del producto. No puede el campo reír la risa verde de las espigas y lucir el terciopelo blanco de los almendros en flor, mientras la promesa de antes sea inquietud de ahora; mientras el granero y el lagar sigan esperando con la duda una cosecha que no se sabe, si llega, de quién será.

Murió en pleno campo lo que era estímulo y era fecundidad y era fe. Murió el amor al trabajo.

Ahora el trabajo es cadena y es suplicio y es negación. El obrero, la masa obrera campesina, pasa por la tortura de un trabajo, por lo odioso, agotador. Las ocho horas de hoy caen sobre su alma como una pesadumbre, con mayor pesadumbre que las diez u doce de ayer. La azada describe su pereza en parábolas lentas, y el golpe no busca la profundidad.

El trabajo es carga; la jornada corta es impaciencia de fin; el dinero cobrado suena más alegre en la mesa de mármol que en la conciencia pulcra. Con todo eso la Agricultura se muere. Pero su agonía no turba la alegría madrileña de la Puerta del Sol. Y a través de ese cristal engañoso el Gobierno ve el panorama agrícola de nuestro país.

Véngase el Gobierno, véngase el Ministro del Trabajo a vivir, siquiera por unas horas, esa muerte lenta del campo castellano. Véngase a comprobar el desastre, ya irreparable, de la odiosa Ley de términos municipales, que, tanto en el hogar del que fué rico, como en el del que sigue siendo pobre, cayó como una maldición.

Y entonces, ante el cuadro trágico que crearon disposiciones torpes, mirensen a sí mismos y vean si en su conciencia de republicanos o socialistas no se alza, terrible, implacable, constante, una gravísima acusación.

P. Riera Vidal.

durismo el Presidente, ese señor que nadie sabe por qué conducto arribó a la Diputación, aunque fundadamente se sospecha que lo fué por un conducto nada limpio y desde luego cotizable espléndidamente a costa de los intereses del pueblo.

El Sr. Fiscer, más conocido por el sobrenombre de *El galeno de Torrijos*, no pertenecía a partido político alguno cuando le hicieron Presidente, mucho menos había sido republicano nunca. Antes al contrario, sirvió a la Dictadura de Rivera como Teniente de Alcalde de su pueblo. Ya en pleno disfrute del cargo que inmerecidamente se le otorgó, nos dicen que pensó hacerse radical socialista, pero que no se atrevió en definitiva a dar tan formidables salto, pues ello hubiera constituido un motivo de rechifla general.

Este señor, por tanto, continúa sin pertenecer a partido político alguno, actúa sin el control de nadie, libremente, y por eso puede llevar a cabo toda esa serie de *azañas* que son su característica.

Precisamente por este motivo, en Huesca fué destituido el Presidente de la Diputación y sustituido por un republicano militante. En el caso presente, que a más de no ser republicano, aunque se lo llame, se trata de un *vivo*, con mayor motivo debiera ser lanzado del puesto que indebidamente ocupa, para que se marchara a su pueblo, del que no debió salir.

La Diputación marcha de mal en peor. Si antes hubo escándalos, hoy no son menos resonantes los que se suceden. Estorba, pues, ese equipo de *vidvidores* que la rigen, y en especial el Presidente, personaje nefasto a los intereses de la provincia y al prestigio de la República.

ANTONIO LILLO MACÍAS

AGENTE DE NEGOCIOS
HABILITADO DE CLASES PASIVAS
TOLEDO

CONTRASTES

Antes y después del «quórum»

Antes del «quórum»: Gómez. Santander. Urge presencia Congreso. Peligro gravísimo crisis. Azaña.

Pérez. San Sebastián. Mañana «quórum». Vente con lo puesto. Si novienes plantearse crisis, y volverás a trabajar bigornia. Largo Caballero.

García. Cádiz. Deja playa y toma tren. Piensa mil pesetas. Prieto.

Sánchez. Coruña. No importa

MUY IMPORTANTE

Para el día 3 de Septiembre próximo, está señalada la elección en todos los Ayuntamientos, de los vocales regionales que han de integrar el Tribunal de Garantías.

No hay que esforzarse mucho en asegurar la importancia y transcendencia del cargo. Ni tampoco la significación política de esas elecciones. Una y otra son grandes y su resultado ha de expresar, una vez más, el divorcio del país con el Gobierno que, inconscientemente, va labrando el desprestigio de la República y la ruina de España.

Otra ocasión se ofrece para testimoniar la repulsa honda y persistente que inspira a la nación que todavía vive, la actuación nefasta del Gobierno; de ese Gobierno que no quiere darse cuenta de que la vida lo es mientras la dignidad política no falla y la conciencia pública no acusa.

Es por eso, amigos y correligionarios, Concejales radicales y simpatizantes de la provincia de Toledo, que os invitamos a no abandonar el derecho electoral y a votar con entusiasmo la candidatura de nuestro Partido, que apoyarán los afines.

Esta candidatura, por la región de Castilla la Nueva, se resume en un nombre, de firme y limpia historia republicana, garantía de seriedad, serenidad y justicia.

D. Antonio Marsá Bragado, es el candidato único del Partido Republicano Radical.

Tenemos la seguridad de que en la provincia de Toledo, será el que reuna mayor número de sufragios, que sumados a los de las restantes provincias de la región, le presentarán triunfante en la lucha, no por restringida, menos importante y trascendente, del día 3 del próximo mes de Septiembre.

nada, ante gravedad Gobierno. Lo primero es lo primero Companys.

Rodríguez. Zarauz. Venga por favor. «Quórum» difícil. Azaña angustiado. Todos, como locos. No hay quien los conozca. Domingo, enterándose precio garbanzos españoles, checos y japoneses. De los Ríos comulgó ayer; Companys, no sale estanque Retiro, estudiando navegación altura. Largo, hablando peste Jurados mixtos. Si no votáis, Gabinete trasladarse Leganes. Viñuales.

Después del «quórum»:

Azaña: Hemos ganado, señores Diputados. El Gobierno sale de esta votación más fortalecido que nunca. Jamás pensó el Gobierno que habría de faltarle la mayoría. Todo ego que se dice de telegramas apremiantes y llamamientos desesperados son bulos de los despechados. Tenemos una mayoría adicta, y un país que respalda nuestra permanencia en el poder. Y mientras esa mayoría acuda presurosa y espontánea a sostener al Gobierno, y mientras la opinión nos aliente con su apoyo, el Gobierno permanecerá incombustible en el Poder. España entera está con nosotros. (Entusiasmo en la mayoría. El refresco que tenía ante sí el señor Azaña, se ha convertido en una granizada. Martínez Barrios sonrío con una sonrisilla que le ha prestado Meplisto).

Díez.

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica PALOMINO
Casa de absoluta garantía.

Flor de gratitud

A «Paco», silenciosamente.

Es hoy para el admirable «Paco», el cantor insuperable de todo lo que en la tierra es poesía, es dolor y es llanto.

La «Pobre mariposa» que me dedica he de archivarla en el corazón. Desde el pedestal leve de su pluma áurea la lanza a los cielos, a vivir perezosa, a bañarse en azules limpios, a alejarse de todo lo que pudiera manchar sus alas de armiño.

Pero yo quiero esa mariposa para mí y extendiendo en red inmensa mis sentimientos para hacerla mía y darle por cárcel un relicario y darle por pedestal de sus vuelos cortos una flor morada....

«Lágrimas? Sí; son las lágrimas el manantial del sentimiento dolorido; pero son más íntimas y sinceras y agudas las que no conocen jamás el beso del sol que las desvanecen o el roce del viento que las deshace.

¿Llorar?... Llorar no es un verbo, es un efluvio. El gesto estridente no es dolor sustantivo, es la interjección del dolor. Y la interjección es grito, más que lenguaje.

La pena que se resuelve en llanto es como la nube que puede llover; es como el árbol frutal que, a la menor sacudida, vierte su regalo sobre la tierra que se lo brindó.

Pero hay una pena y una nube y un árbol, todo vivo en el corazón, que enraiza sin fin en los viveros más íntimos. Un árbol, una nube y una pena que se refugian y repliegan en sí mismos para huir de las ostentaciones y de la exhibición.

Y así quiere ser lo mío: silencio de gruta profunda en cuya página limpia escriba la vida su amarguísimo poema. Y escriba también la gratitud sus recuerdos a quien supiere consuelo en la hora triste y aliento en plena desolación del alma.

«Paco» canta mi pena escogiendo las cuerdas más finamente sensibles de su lira de poeta. Y es porque hay dolores que solo pueden descifrar y cantar aquellos que todo lo tamizan a través de su bondad inagotable. «Pobre mariposa» ya no vuela por los aires libres; los dedos de la Pesía la cogieron por sus alas plegadas y la encerraron para siempre en un corazón relicario.

F. R. V.

El caso de Indalecio Prieto, periodista.

El diario republicano *Luz*, ha publicado el sabroso suelto que a continuación reproducimos. Dice así:

«Lo singular del Sr. Prieto como periodista, es que ha sido el único caso, por lo menos el único caso que nosotros conocemos, de un periodista español que ha acabado siendo propietario del periódico en

que escriba. Con la particularidad, además, de que es socialista y el periódico cuya propiedad ha conseguido era de empresa, es decir, «burguesa», y sigue siéndolo. Con otra aún mayor particularidad: que todo esto ha ocurrido en quizá la única ciudad de España donde ha habido realmente lucha de clases.

«¿Qué clase de lucha habrá llevado como socialista el Sr. Prieto para haber conseguido de su patrono facilidades que no consigue ni el mejor periodista del mundo? Aquí tenemos, enfrente del caso del señor Prieto, el caso de Azorin, gloria, no solamente de las letras españolas, sino del periodismo, en el que ha creado géneros, en el que ha hecho una labor formidable a la que, desde luego, no ya en calidad, sino también en cantidad, no puede parangonarse la que haya hecho el Sr. Prieto. Pues bien, Azorin, en el otoño de su vida, sigue teniendo que hacer sus artículos para vivir.

Se comprenderá que no ponemos por el vano gusto de la comparación frente a frente a dos tipos de periodista. Nos vemos obligados a hacerlo porque ayer, en el debate de las Cortes, desde el banco azul, el Sr. Prieto calumnió impunemente a Azorin, suponiéndole en contactos que Azorin no ha tenido nunca. Por mucho que le haya cambiado la sensibilidad el cargo de Ministro, queremos suponer que el Sr. Prieto, al encontrarse solo y no tener que darse sus teatrales golpes de pecho, se habrá sentido algo avergonzado si ha pensado un momento en la parte de su discurso en que calumniaba a Azorin».

TUBOS DE CEMENTO

Todas las medidas

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Tristezas e injusticias sociales

La doctrina socialista y la católica, son hermanas por no resolver cuestiones económicas ni el mejoramiento moral de los hombres.

El obrero necesita instruirse por derecho. Necesita comer para vivir, y quiere trabajar; porque el trabajo le es imprescindible. Reclama su libertad por ser humano, y formar parte de la sociedad.

Desde que fué proclamada la República, que tanto afanábamos, y que a título de amparo, el socialismo se apoderó de ella para encombrarse gobernándola, no hemos visto en el régimen social otros fenómenos que aquellos de que nos lamentábamos en la época Borbónica, con la triste diferencia que estos son aumentados e injustos. Si las reformas fueran compatibles con el bienestar del pueblo y progresivas en las clases obreras, el socialismo constituiría una mejora, gozaría de simpatías y nadie rehusaría la colaboración política, porque comería el hambriento; y los capitalistas confiados como en defensores de la legitimidad y administradores de los bienes del pueblo, permanecerían tranquilos ante la nueva organización o dirección política social.

Pero si el socialismo de hoy es la negación de la política y de lo gubernamental sin sentido racional para negar el todo social. Además; si la afirmación ilimitada de lo que el socialismo actual entiende por libertad del individuo, es la destrucción del capital y de la propiedad, ¿quién confía en los socialistas? Ni los mismos obreros que se creen acreedores a los mismos beneficios, que al de los capitalistas por herencia o por obra lenta y durante años de elaboración práctica de hombres de estudio, de experiencia, de sacrificios y de ahorro, para que su

propiedad pase a manos del enemigo al progreso humano. Y esto que no merece la pena de discutirse porque el socialismo en acción, es la verdadera aberración del entendimiento y de la conciencia; es la esclavitud disfrazada de absurdas pasiones insanas y morbosas que oscurecen la inteligencia y conducen al hombre al desahogo de instintos brutales, hemos de decir, que aún no mereciendo la pena de discutirse, es una *miseria*, es una *tristeza*, una *injusticia social* el que la doctrina socialista sea para los socialistas, lo que la doctrina católica, es para los católicos: *La expresión de la ignorancia: La locura de pasiones para los mangoneadores y mangoneados*. Esto constituye un delito colectivo, porque impulsa el egoísmo y el odio, perturbando los sentimientos y fines nobles del progreso, de la justicia, de la libertad y de la producción.

Veamos cómo y en qué estado dejó a España el reinado católico de unos y otros monarcas que unieron su corona a las mitras y tiaras de pontífices, y veamos el torrente devastador que va sobre la patria republicana puesta en manos del reinante socialismo. Y veremos que es una *tristeza* y una *injusticia*, que por un juego más o menos hábil, la familia fraternalmente española, padezca las consecuencias de una locura sufrida por los que se llaman redentores de la Humanidad, que entre todos no suman cien socialistas conscientes. Cierto es, que el pensamiento no delinque si no se traduce en hechos; pero.... y los desórdenes provocados contra la Patria, contra la riqueza, contra

LA DIPUTACIÓN

Un Presidente que debe marcharse

La labor de los Diputados provinciales monárquicos no ha sido mejorada por los que se llaman republicanos y socialistas. La afirmación no es gratuita; a los hechos nos remitimos y ellos dicen claramente que esto es verdad.

A lo sumo, acabaron con alguna que otra cosa que ellos consideraban abusiva, pero fué para que los abusos continuaran a favor de personas a los que era conveniente

tapar la boca para que, ni de cerca ni de lejos, pudieran hacer pública la más leve censura hacia individuo alguno de la Comisión Gestora.

Los despilfarros, la mala administración, el anómalo régimen interno de los establecimientos benéficos, el retraso con que se paga a los abastecedores, y otras muchas cosas más que el detenerse en exponerlas llenaría varias cuartillas, son signos evidentes de descomposición administrativa y directiva a la que nos parece no llegaron los Diputados anteriores.

Los gestores actuales, a lo que se ve, están incapacitados para realizar otra labor útil que no sea la de cobrar sus cuantiosos estipendios, y entre ellos se destaca por su cara-

la autoridad, contra el honor y las leyes, ¿no significa algo? Las luchas entre capital y trabajo, las huelgas, los movimientos separatistas de regiones que perturban el orden y unión social española, ¿a quién se debe?

Hay que crear en el espíritu, la razón; y no pretender transformar la sociedad, sin antes igualar las pasiones para igualar las fortunas.

El socialismo es tan antigüísimo e histórico, como las monarquías y las democracias, pero hay que saber diferenciar lo que es el socialismo, y lo que son las cuestiones sociales, que se extienden en un radio enorme; que alguna de ellas, no tienen que ver con el socialismo. Y en ese caso estamos en la actualidad por haberse dado forma gubernamental al socialismo vigente. El obrero necesita antes de ser gobierno, ser gobernado e instruido, para que las fuerzas sociales sean inteligentes y no perturbadoras. Los socialistas de hoy deben ser progresivos y humanos por el producto de una sana inteligencia y de una experiencia humana, para que el gobierno de los pueblos sepa respetar y respete el derecho de los ciudadanos, para que el obrero tenga su origen en el progreso intelectual y material moderno y la Humanidad viva en el movimiento de una civilización y de una labor educativa sin perjuicio de un tercero.

T. Jesús Barbosa. Profesor.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos. Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

PUGILATO

Continúan los catalanes desarrollando su plan de atracos en pleno día. No sabemos cómo va a dejar esta gente la Hacienda española.

Claro es que cumplen su misión. Es ese su papel. Quienes no cumplen son los que les facilitan las llaves para que abran las cajas y se lleven lo que quieren, a cambio de unos votos que son los que sostienen el tinglado gubernamental.

El que los votos catalanes hayan salvado a Azaña y demás comparsas varias veces, ¿cuántos millones no va a costar a España?

Se comenta mucho el hecho de que la Cámara parlamentaria se halle todos los días casi desierta. Los Diputados ministeriales acudieron a votar un día, trámite necesario para que continúen las bicocas, y a veranear otra vez.

¿Hacen bien. ¿Pero es que acaso queda allí algo que hacer?

Lo único, sostener la farsa para justificar los sueldos, y para eso basta con acudir al Congreso cuando oigan tocar a rebato.

No hay que dudar que eso de la Reforma Agraria es un éxito del Sr. Domingo. Más de un año llevamos con la ley aprobada y ya vemos cómo se arregla el problema del campo.

Pero lo malo es que ahora nadie quiere las tierras, los patronos porque no les tiene cuenta cultivarlas, y los obreros, porque no han de sacar el producto que trabajando a jornal, tal como éstos se pagan hoy por imperativo de los Jurados Mixtos.

Una ley más que de nada serviría, pero que el traerla y llevarla de un lado para otro va a costar un montón de millones, de los que se están aprovechando muchos sujetos que, como el Sr. Ballester, cobran dietas fantásticas por gastar el tiempo un rato a la semana alrededor de una mesa y fumando cigarrillos.

Las bases aquellas que condicionaban la colaboración del Partido Radical Socialista en el Gobierno, han sido archivadas para mejor ocasión.

No comprendemos el por qué ciertos señores se embarcan en aventuras de las que tan mal parados han de salir.

Francamente, para hacer el ridículo, mejor era no haber hecho ni entregado esas bases.

Claro que el instinto de conservación hace claudicar muchas veces. Y eso les ha ocurrido a esos fantoches que se llaman Gordón Ordás, López de Goicoechea, Moreno Galvache y otros cuantos más que, tras de ponerse farrucos, han terminado por limpiar las botas a Azaña.

Gregorio.

RASGOS EDIFICIOS

Al igual que en la sesión anterior, en esta última tampoco hubo número de Concejales suficiente para resolver uno de los asuntos del orden del día, que requiere para su aprobación el voto favorable de las dos terceras partes. Ya lo habíamos pronosticado nosotros. Como volvemos a pronosticarlo para la próxima. El Alcalde tendrá que aguardar, si es que el asunto admite espera, a que el calor pase.

O adoptar la siguiente resolución, que es probable le diera resultado: Poner sobre el tapete tal asunto en el próximo día 3, aprovechando la coyuntura que le ofrece la sesión extraordinaria que hay que celebrar para elección de Vocal del Tribunal de Garantías. A ella es probable acudan algunos de esos señores que ha tiempo abandonaron los escaños edilicios para marcharse—también se ha dado el caso—de veraneo a la marquesina del Suizo o del Casino.

No siendo así, el oficio del Gobernador relacionado con la exención de subasta para contratar el servicio de alumbrado público, habrá que dejarle para cuando no haga calor. Si los Concejales cobraran y el no asistir llevara aparejado el peligro de perder el *momento* y la influencia, ya verían ustedes el modo de correr, como ocurre con los parlamentarios de la mayoría.

¡Sensacional! Uno de los Concejales socialistas prometió ocuparse en la sesión próxima de ese importante asunto del pan y del bacalao repartido con motivo de las fiestas. Va ya picando en historia esto del bacalao. Y todo, por si el tendero tal, protesta porque no se le metió en lista y por si uno llegó a coger dos bonos y el otro tres, y todas aquellas minucias más muy propias de estos casos.

El dar algo, ya se sabe que trae consigo estos pequeños inconvenientes, que nosotros particularmente ya tuvimos ocasión de apuntar en el terreno particular cuando con sano optimismo se nos exponía el proyecto, ideado a consecuencia de haberse prescindido del concurso de Bandas.

En la sesión próxima oiremos hablar del pan y del bacalao. Seguramente que de tanto mencionarlo los ediles socialista, la boca se les secará y harán un consumo de agua extraordinario. Preparémonos a reír, que el motivo no es para menos.

Que inviten al *sapo* para que asista a la sesión, que éste tiene también algunas cosas que decir, y el programa estará completo.

También nosotros tenemos derecho a mentar el *bacalao* célebre, y decimos que en determinado establecimiento han irrumpido algunos familiares de cierto municipio con cuatro y seis bonos a la vez. Esto, a los ocho días de realizarse el reparto oficial, por cuyo motivo las libretas estaban duras y las dejaban a beneficio del tendero.

A lo mejor este municipio critica también algo lo hecho por la Comisión en este respecto. Podría darse el caso.

Hacia mucho tiempo que la Puerta de Visagra estaba tranquila, cosa que iba extrañándonos. Pero ya salió a relucir. Un Concejal pregunta que cuántas casas se han comprado ya.

Debió tratarse de una chirigota, sin duda. Las casas no se han comprado ni deben comprarse. Lo que hace falta es decisión para afrontar el caso como es debido, desistiendo de la obra por los motivos siguientes:

La obra no puede emprenderse en manera alguna. De un lado, la intransigencia de los que habitan esas casas, y de otro, lo fundamental, que consiste en que no hay dinero ni para la mitad.

Y de una vez termináramos para siempre este enojoso asunto, que ya dijimos hace mucho tiempo no sería resuelto en nuestros días.

Agulla.

Bocadillos DIAZ son los mejores.

Candidatura para representantes en el Tribunal de Garantías Constitucionales de la Región de Castilla La Nueva.

(Provincias de Madrid, Toledo, Ciudad Real, Cuenca y Guadalajara).

REPRESENTANTE TITULAR:

D. Antonio Marsá Bragado.

Lo indispensable Palabras al aire

Nada se sabe de cierto sobre el cierre del Parlamento y duración de las vacaciones en el caso de que se fuera a ellas. Si que se sabe que el Gobierno está inventando nuevos proyectos de ley para, con los futuros presupuestos, tener argumentos con que excusar su permanencia en el Poder y alargar la vida ministerial republicano socialista. Es decir, procurar mandar por los siglos de los siglos, aunque sea de espaldas a la voluntad y deseos del país.

Nada habría de particular en esa continuación si la obra del Gobierno en vez de ser marxista fuera republicana y respondiera a lo que fue aspiración de los que lucharon por la República y del propio pueblo, que votó por ésta el 12 de Abril del 31. Pero en la forma que se desenvuelve aquél, esclavo del socialismo y prisionero de los que tienen más en estima las remuneraciones que la honra del régimen y el porvenir nacional, ni debe ser ni debiera tolerarse.

Decimos esto, no por ansia de que gobierne el Partido Radical, ya que a nosotros lo que nos interesa es que se gobierne bien, sea por quien sea, sino porque vemos en la manera de conducirse los gobernantes y esa amalgama de minorías gubernamentales un serio peligro para la República, la que nosotros ponemos por encima de todo.

Haya vacaciones o no, es deber que, si no antes, en ese período de asueto parlamentario se medite bien lo que debe hacerse como más conveniente, que es, a nuestro entender, el estrechar las relaciones entre los buenos para que una honrada inteligencia republicana facilite la sustitución del actual Gobierno por otro sin socialistas, no sólo para librarse de su opresión, sino para que se gobierne para todos y no sólo para una clase determinada, a base de una administración austera y un régimen de economías, y no como éste, de sueldos y despilfarros.

Sin hacer esto, la República continuará siendo sólo de nombre, pero no de hecho.

CAÑIZOS CIELOS RASOS

Royo, 7 pesetas.

CASA LÓPEZ

TOLEDO.-Teléf. 213

Las buenas acciones merecen el respeto y la consideración de todo el mundo; la acción de amar y de sentir, son buenas acciones, pero... ¿y Acción Republicana, es buena acción?

¿Qué es la vergüenza? Se preguntan muchos despreocupados; y bien pudieran darse esta contestación: ¡Algo de que muchos políticos carecen!

La mayoría de los políticos de pueblos, y aun de capitales, se asemejan a los letreros luminos: cuando les conviene, se encienden; cuando no, se apagan.

Socialismo: es una palabra que cuando se pronuncia, todo el mundo se vuelve de espaldas diciendo: ¡A otro perro con ese hueso!

El Partido Radical Socialista, es como los trajes viejos cuando se despiñan, que no se sabe el color que tienen.

¿Habéis oído el canto de un gallo? Pues observad a Largo Caballero y veréis cómo hace lo mismo; ahora, que en vez de cantar el ki-ki-ri-ki, cacarea: ¡Dictadura Socialista!

Tratando de evitar el picoteo de los pájaros que dañan a la agricultura, se viene siguiendo la costumbre de colocar en medio de los terrenos cultivados, un espanta-pájaros, pero los pajaritos siguen como si nada; más si en vez de un espanta-pájaros colocasen en algún sembrado a Marcelino Domingo, veríais cómo todos los pájaros huírían asustados de su cara.

He leído en varias obras que cuando en un pueblo el hambre hace estragos, escogen a los hombres más gruesos del país, para que se los coman. Y siendo España un ejemplo de esto ¿cómo es que no han empezado por comerse a Indalecio Prieto?

Siempre que el Gobierno ha buscado el «quórum», lo ha tenido: «quórum» hoy, «quórum» mañana, «quórum» ayer. ¡Y vengan «quórum» al cuerpo!

Que tengan cuidado no vayan a morir de un empacho de «quórum».

Garibaldi.

Legítimo Bacalao de Langa REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Tal como viene

Continuación del relato de hechos que nos remite el Alcalde de Villaseca.

Actuación del Alcalde Felipe del Cerro durante el año de 1931 a 1932.

Las funciones que vinieron desempeñando el llamado Felipe del Cerro y el titulado Alcalde de barrio Catalino Pérez Ruano, consistían en atropellar, coaccionar y obligar a todos los obreros a que se afiliaran a la Casa del Pueblo. Pero enterados que el dirigente era Catalino, hombre procesado por robos de mulas y asaltador de trenes, y conocido por todos, particularmente por los gañanes y personas de algo conocimiento, nos negamos a dichas pretensiones, y al ver que no acudíamos, tomaron el camino siguiente: Llamaban a la Guardia civil, y en compañía del Alcalde, retiraban a los obreros que honradamente estaban haciendo sus labores de agricultura, y en otras ocasiones lo hacía el Alcalde de barrio; y lo hacía por ser el Presidente de la Sociedad, llegando momentos en que las labores de la agricultura quedaron paralizadas completamente hasta que se le comunicaba al Excmo. Sr. Gobernador y al Excmo. Sr. Ministro, y así pasamos el año 1931, llenos de terror y atemorizados por los insultos de que se nos hacía objeto.

Entra el año 32 y aún somos más atropellados. Ya se dedicaron, a más de lo que queda dicho, al robo, como se puede acreditar con las muchas denuncias que hay en el Juzgado. También vino una animosidad por parte del Juez, pues no hacía justicia nada más que al patrono; para los obreros se perdió, no la conocía tal Juzgado, a pesar de presentarle un número de denuncias bastante elevado.

Pero hay más; pues en la finca de D. Manuel Piñero robaron los conejos, y posteriormente, otra noche, se presentaron, según dicen, y que estaba la casa rodeada, y al abrir una pobre mujer una ventana y verla, la hicieron un disparo y otro en la ventana opuesta; sin duda, esto dependía del poco respeto que tenían a las autoridades. Tenían los patronos D. Manuel Piñero y D. Manuel Plaza unos pastores que llevaban a su servicio cuatro y cinco años, y un cierto día se lanzó al campo una cuadrilla de la que formaban parte Bernardo Jerez y Gonzalo Villamor, y dirigiéndose a estos pobres pastores, los apalearon bárbaramente.

A las autoridades se lo puso en conocimiento, pero así se quedó, pues estos pobres obreros tuvieron que marcharse sin hacérselos justicia después de ser atropellados sin derecho ni razón. ¿Es que estos obreros, aun cuando no eran del pueblo, no son obreros como los demás y españoles, y sobre todo que llevaban más tiempo en ésta que lo que marca la ley de Términos municipales?

Los hechos que se han desarrollado en este pueblo son imputables a ese dirigente, que alguna vez se ha dejado de decir que poco había de poder si a los obreros de esta villa no les hacía de aprender su carrera. Pero en una ocasión robaron a un panadero del vecino pueblo de Cobeja, saliendo a él disfrazados y con armas de fuego en las manos. Aquí hay otra cosa que conviene sepan los obreros. En este término hay una finca que se titula «El Quintillo», en la cual tiene cinco pesetas diarias sin hacer nada; pero esto se explica, pues los obreros de ésta han estado ganando por la fuerza 7,20 pesetas en casa de los demás patronos, y en la del «Quintillo» ganan cinco, y lo demás, según, lo dejan en fondos, pero hay quien pide cuentas y no obtiene contestación alguna.

Cuando termine la temporada se verá claro que el patrono ha pagado a 7,20, y los obreros no tienen que cobrar nada más por haber en dicha finca un señor como Catalino Pérez Ruano, que cobra cinco pesetas diarias sin trabajar en dicha finca. Desde hace mucho tiempo, por los años 17, 18 y 19, que recuerden los obreros que dicho Catalino estaba encargado de pesar el regaliz, y había obrero que no había comido nada más que una sardina y un pedazo de pan y, sin embargo, sin sentimiento humano de ninguna clase, se atrevía a quitar a cada obrero sus cuatro o cinco kilogramos de peso, y de esta forma podía convidar a aquéllos y a otros con lo que a ellos mismos les había quitado.

Pero su mala fe está por encima de todo esto, pues por él, este invierno no se pudo sacar la remolacha de D. Manuel hasta que recibió un billete de 100 pesetas que le entregó el Sr. Carnicer, Interventor de la Azucarera de Aranjuez, pues entonces no dejaba de trabajar a ningún obrero que no fuera de la Casa del Pueblo, y en esta forma y a la fuerza imponía el turno riguroso. Sin embargo, su hermano Emiliano trabajaba todos los días hasta la terminación; este individuo es, como quien dice, *San Paramé*, aunque los demás no comen. El año pasado, con motivo de la misma fiesta, en los fuegos artificiales se puso un castillo que figuraba un toro, como es costumbre, y al encenderle, se acercaron a él los individuos Francisco López y Juan García Batres y lo tiraron; con este motivo los requirió el Suboficial de la Guardia civil, que se encontraba en ésta con fuerza reconcentrada, y al quererle llevar al Ayuntamiento, se formó un grupo en protesta y se tuvo que callar la Guardia civil, y al otro día nos enteramos que el Alcalde, Felipe del Cerro, tenía pensado que se hubieran tirado cuatro o cinco a la Guardia civil y haber hecho lo que en Castilblanco, entonces era yo Teniente de Alcalde.

Llega la fiesta de Septiembre, y se quedó con la Plaza de Toros D. Francisco Pernia, vecino de Madrid, y una vez empezada la corrida, abrieron la puerta de la Sociedad y se lanzaron a la plaza más de ciento cincuenta personas sin billetes de entrada, atropellando los intereses del Sr. Pernia; pero he de hacer una advertencia, que le dije al Sr. Alcalde que por el bien de todo el pueblo y por constar así en el contrato de dicha plaza, se recogieran todas las piedras que había en la plaza, y tuvo la ocurrencia dicho Alcalde de tachmente de salvaje y dictador, y con mucha prudencia me retiré antes de provocar un conflicto.

Este Alcalde, que se dedicaba a retirar obreros legalmente contratados, no sólo con la costumbre del pueblo, sino en contratos firmados por el Jurado Mixto de Talavera; estos atropellos que se han cometido por parte de dicho Alcalde y el Presidente de la Sociedad, son los que han sembrado el comunismo en esta villa con las palabras de «viva Rusia», como así está escrito en las paredes de esta villa, pues a pesar de haber borrado muchos rótulos, aún quedaban

DESPACHO DE CARNES: Mercado de Abastos, 17 y 18

CORRALES

Nuevos precios en baja del Cordero lechal:

Chuletas 4,50 Kilo.

Idem pierna 4,00 »

Paletilla y collada . . . 3,50 »

Mercado de Abastos. Cajones números 17 y 18

Legítimos Bacalaos Noruega y Tostón REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta MONTES BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada comida, tomar una Copita de

Anís PROA

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGULÓN.-TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE en la CUESTA PORTUGUESES

Granja "La Bóveda"

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos.

Sucursal: Coliseo, 5 y 7

TOLEDO

algunos cuando llegaron los fotógrafos en el día de los lamentables sucesos, y como se puede comprobar en el periódico *Ahora*. Y en realidad, estos son los culpables de todo cuanto ocurre en esta villa. Que son: Catalino Pérez Ruano y Felipe del Cerro. En mis días de Alcalde se dió el caso de citarlos al Ayuntamiento a patronos y obreros, y los patronos acudían pero los obreros no, e incluso les cité ante el Sr. Delegado del Trabajo y también se negaron los obreros. Justo es que el patrono nos dé a los obreros lo que nos corresponde, pero sin que se llegue a un atropello y hacerlos más esclavos que hace 14 años éramos por desgracia. Conste que soy un obrero y que no tengo nada más que el día y la noche y mis brazos para trabajar.

¡Obreros, tomad mis consejos! Si el trabajo se niega al capital o el capital al trabajo, se nos hará imposible la vida, y si vamos unidos, haremos una España grande para todos y triunfaremos por encima de las demás naciones. ¡Españoles, no hay que pedir extremistas ni de un lado ni de otro, hay que pedir sin miedo hombres honrados y buenos dirigentes. ¡Viva España! ¡Viva la República!

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

POSTALES DE VERANO

XXIX

Son pláticas de familia.

Los radicales socialistas no se entienden, o se entienden demasiado; se pelean, andan a la greña. ¿Será el calor que nos tiene fritos? Que si la minoría tiene o no facultades para esto, que si estas facultades radican en el C. E. N., que si sus Ministros deben continuar formando parte del Gobierno o que, si por el contrario, no deben colaborar con él, que si D. Marcelino Domingo, el de los grandes proyectos, si que también el de los fracasos enormes, dice esto, que si opinan de tal modo Galarza, Gordón Ordás, Goicochea, etc., etc. Todo esto parece una liquidación o que se inicia, aunque se trate de ocultar, la descomposición en el P. R. S., lo cual será ostensible cuando se plantee la crisis y culminará con un ¡sálvese el que pueda! al disolverse las Constituyentes, buscando dónde refugiarse.

Son pláticas de familia en las que no debemos inmiscuirnos, pero que deploramos por el daño que pueda ocasionar a la República la desaparición de un Partido que fué una esperanza, esperanza que se desvaneció.

¿A qué puede obedecer tal estado de cosas? No lo sabemos; no nos interesa. Pudiera ser por no haber en el P. R. S. un hombre con la suficiente autoridad para imponer normas y disciplina a los demás, pues no ignoramos que cuando un ejército

que combate no oye una única voz de mando, ese ejército va irremisiblemente a la derrota. ¿Ocurrirá lo mismo entre los radicales socialistas?

Deseamos por amor a la República, por respeto y afecto a los buenos republicanos, que vuelva la cordialidad al Partido, que cesen las exhibiciones personales, en una palabra, que terminen los motivos que puedan acabar con el Partido y que, con la vista puesta en aquélla, terminen de una vez las discórdias que tienden a posibles escisiones. No más *armonías* radicales socialistas; no por éstos, por la República.

Uno de antaño.

BIBLIOGRAFÍA

Un libro de Salazar Alonso.

Los radicales necesitan conocer la historia del partido en que militan, y más cuando este partido político tiene un historial tan glorioso y una trayectoria tan definida como el nuestro.

Queriendo satisfacer esa necesidad, y deseoso de hacerlo de una manera breve y concisa, sin obligar al público a leer un libro voluminoso y de elevado coste, nuestro distinguido correligionario D. Rafael Salazar Alonso, Diputado a las Constituyentes, ha logrado el acierto de reunir en un pequeño volumen toda la historia del Partido Republicano Radical, en la que hay, como sabemos, materia suficiente para varios voluminosos tomos.

La obra a que nos referimos se titula *Historia, crónica y pronóstico del Partido Republicano Radical*, y es, como hemos dicho, un pequeño volumen de fácil lectura y poco coste.

El objetivo de reunir en unas pocas páginas toda la historia de nuestro Partido, sin omitir ninguno de los hechos gloriosos que tanto prestigio le han dado, resultaba extraordinariamente difícil; por lo que puede asegurarse, que la obra de Salazar Alonso, ha sido muy laboriosa y meditada.

En el Partido Republicano Radical dejábase sentir la falta de un libro como el que nos ocupa, a fin de ilustrar a los elementos jóvenes del mismo sobre la eficacia de la lucha continua y la necesidad de llevar la propaganda radical a todos los rincones de España, para dar a conocer nuestro programa y los postulados por los que viene luchando el Partido desde hace más de treinta años.

Estos objetivos los logra el folleto titulado *Historia, crónica y pronóstico del Partido Republicano Radical*, escrito por el ilustre Diputado a Cortes y brillante escritor D. Rafael Salazar Alonso, quien no sólo expone la síntesis histórica del Partido Radical, sino que al propio tiempo demuestra, de modo categórico, frente a los que afirman cambios de postura por nuestra parte, que los postulados fundamentales de nuestra posición, las soluciones que al problema político actual presenta nuestro ilustre jefe, no son improvisación, sino que están ya formulados en los años de lucha, en los albores del siglo y del Partido.

Un folletito, en fin, que en poco más de medio centenar de páginas, encierra, cuanto le interesa conocer, de lo que fuimos, de lo que somos y de lo que debemos ser.

Condiciones de venta: Precio, 1,25 pesetas ejemplar. Los pedidos, acompañando su importe y 40 céntimos más para gastos de correo, se dirigirán a «Fe Mercantil», Concepción Jerónima, 15 y 17, Madrid.

Pedidos especiales de diez ejemplares, se sirven libres de gastos.

Quesos y Mantecas, CASA DIAZ

LOS LÍRICOS

La garra del hambre sin cesar le ensaña.

¡Qué funesta vida la del campesino!
¡Cuántas desventuras impregnan su sino!

Es rosa fragante, que ya marchitada flexiona sus hojas, triste y angustiada. Es nave que cruje con el oleaje que levanta el viento con furia y coraje. Es aquel que yerto se siente expirar y calor de un pecho no logra encontrar.

¡Sin cesar la garra del hambre le ensaña y su hogar modesto la miseria empaña!

Es aquella roca que está junto al mar y todas las olas van allí a pegar. Es aquel anciano que morir se siente y ni un sólo ósculo ponen en su frente. Los deudos y amigos que todo lo olvidan y exhala un suspiro que lleva su vida.

¡Cuántas desventuras impregnan su sino!
¡Qué funesta vida la del campesino!

Idelfonso de la Rocha.

Navalucillos.

ENSAYO CRÍTICO DE ARTE

Exposición de Emilio Muelas

En el salón de exposiciones del Centro de Artistas e Industriales, muestra una treintena de obras Emilio Muelas, representadas en esculturas, acuarelas y dibujos a pluma, a estón y a la sanguínea. Con escasa concurrencia y sin asistir las autoridades, invitadas por el expositor, se inauguró el pasado domingo la aludida exposición, que tan injustamente ha pasado inadvertida. En las obras últimamente expuestas, muestra el autor ser un artista original y fuerte que maneja bien el colorido, pero que su obra es más afortunada en la línea; es un excelente dibujante que suele escoger, prescindiendo de detalles, las líneas enigmáticas y definitorias del asunto. Sus trazos son sintéticos, expresivos y vigorosos, ya se muestren duros y adustos, cuando quieren expresar gestos retadores, como ocurre en *El gladiador*; cuando quiere expresar dolor, como en *El último gesto* (escultura), ya caminen sinuosamente por el lienzo en afán acariciador para expresar ternezas.

Como obra espontánea y fluida, acusando los rasgos característicos de un gesto de dolor físico en trances de muerte, contraídos los músculos de la cara en una expresión de angustia ante la visión del horrible espectro, aparece tallada en escayola la cabeza de una mujer joven, casi una niña, a quien la muerte arrebató, compasiva, a las garras de un sufrimiento físico incurable; todos los rasgos están trazados con admirable maestría. Pero el mérito principal de este trabajo, bello y rudamente expresivo, no está en la ejecución en sí tanto como en los medios de la ejecución. Esta escultura — única de la exposición —, titulada *El último gesto*, es hija de la fantasía del autor, ya que está hecha sin modelo alguno, y revela en el escultor su dominio en anatomía aplicada al arte. Hay en esta talla gestos rotundos, definidores en la expresión y golpes firmes y ciertos en la ejecución. Se adivina la mano del artista, segura, sin vacilación, aplicada a la escayola.

De los dibujos a pluma, merecen destacarse *Idilio de amor* y los Apóstoles del Greco, en los que tan fielmente sigue al pintor de Creta en sus líneas incorrectas y expresivas. Y en cuanto a los cuadros, hemos de proclamar que no se ve ese afán tan frecuente de aplicar las leyes generales de la pintura a cosas de usual empleo, dando la sensación que así proceden que desconocen en absoluto las reglas de la es-

tilización. Y es que Emilio Muelas —repetimos— es artista por temperamento; podrán los críticos acusarle de tal o cual deficiencia en el colorido, pero no podrán negar los que estudien sus obras a fondo que hay muy dentro de él un creador que sabrá también crear su personalidad artística.

En sus acuarelas, principalmente la llamada *Puente de Alcántara*, lleno de luz, hay trozos de gran firmeza, y el conjunto es de un equilibrio poco frecuente, en el que además de un sugestivo acorde de color, el clarooscuro ha sido manejado con gran fortuna, y esa tonalidad gris, tan toledana y tan difícil de llevar al lienzo, si bien no está reproducida fielmente, ha sido recogida con mucho acierto.

A los dibujos sólidos, de un valor escultórico, en las masas y en las líneas, corresponden los lienzos de un colorido suave, mortecino, de una «afonía cromática».

Merece párrafo aparte, el retrato —también en acuarela— titulado, «*retrato de la señorita de Moral*». En este trabajo, Emilio Muelas, es algo más que un artista. Es un enamorado que brinda al amor el *ex voto* de un cuadro. Del amor nació el deseo de fijar en el lienzo aspectos y momentos que tienen para él inestimable valor. Este cuadro, es culto fervoroso; plegaría artística pronunciada en voz baja; canto vibrante al amor.... La pincelada de este lienzo, que resalta por sus calidades, es amplia, suelta y llena de vida.

Al verter mis impresiones sobre las cuartillas, no sé qué destacar de esta obra magnífica, si la riqueza del colorido, la armonía de la composición o la soltura en la ejecución. Aún despojado de ese valor íntimo que este cuadro tiene para Muelas, merece por sí solo, ocupar entre sus obras un puesto de honor. La figura principal del cuadro, está maravillosamente tratada por la mano del artista. Sin embargo, éste no se ha excedido en superarlo. La modelo se supera a sí misma y Muelas se ha limitado a copiar fielmente a su modelo, ¿para qué más? El cabello, partido en dos, graciosamente peinado, sirve de inapreciable marco a una cara morena de gitana, de delicados contornos, a la que dan expresión los «ojazos» negros, rasgados y brillantes que miran dolientes. Al fondo, se ofrece la perspectiva de la aguja catedralicia, quizá un poco inclinada.

Frente a este cuadro, donde el pincel hubo de resbalar blandamente, se siente un suave quietamiento emocional; una sensación grata que emana de las armonías en calma, de una sorprendente sencillez eúritmica de las líneas; contemplar este cuadro, es acariciar como brisa suave, un pensamiento de amor en la ternura incomprendida de un corazón ferviente y apasionado. Y se ve, en luminosidad tranquila, de sensible simplicidad cromática, el camino evolutivo de la pintura moderna.

El nombre de Emilio Muelas, no resuena todavía con ecos de popularidad. Pero, quien como yo, ha seguido paso a paso el proceso de su formación artística, sabe que se encuentra en presencia de la aurora de un gran artista.

Muelas es joven; posee inclinaciones y temperamento; puede examinar sin impaciencia los difíciles problemas del color y en su mano está el apresar el triunfo. Necesita una reconcentración íntima. El arte es religión. Pero una religión bella, que produce emociones estéticas y necesita de los ejercicios espirituales de la reconcentración, para después dar energía y vitalidad a la obra, porque el arte es religión, sí, pero religión pléthora de vida.

Augusto Pintado.

TEJAS PLANAS
(Única en Toledo)
CASA LÓPEZ
Teléfono 213

Grietas de derrumbe

La mayoría que un día se lucía en Santander, Madrid-Frontón y Bilbao, aparece hoy como fantasma de un poderío fingido, derrumbado. Ellos se dicen así:

El Sr. Largo Caballero: El Partido socialista va a la conquista del Poder si puede ser legalmente, con arreglo a la Constitución, y si no, como podamos.

El Sr. Besteiro: Me aterra pensar lo que sería en España una Dictadura del proletariado.

Se dicen los radicales socialistas: D. Marcelino Domingo considera imprescindible la continuación del socialismo en el gobernar del país.

Sr. Gordón Ordás: De absoluta precisión su salida del Gobierno.

Sr. Azaña, reservado administra en fría ambición consciente que todo termina, donde hasta de prestado se vive de la limosna de un «quórum» conseguido por la elegante delicadeza de quien a sabiendas ha de recoger el tan lastimado y maltrecho timón de la nave tan batida y sacudida del vendaval socialista ful, que acabaría en naufragio, lo que, si hubiera sido brisa socialista pura, tipo Besteiro, la navegación socialista hubiese adquirido rauda velocidad de avance progresivo a tenor de las nuevas corrientes sociales que apunta Francia en Marquet. *Deat et Marion*, tan distintas al tono dictatorial bolcheviquizante del Lenin marroquí (calificativo obtenido en el brillante *tour de force* de Ginebra).

Es España en esencia el país donde no pueden arraigar las disciplinas que atenten a cohartar la libertad en sus actos al ser español; es éste tan quisquilloso y viridoso en hacer su voluntad, que basta tenga traba de ella para tomar la determinación contraria aun a costa de su propio perjuicio.

Lo cierto, y esto es lo sensible y doloroso, que el patrimonio español está destruido y el país gime y desespera ante una perspectiva dolorosa de hambre e inculta vida en lo futuro.

Asistimos a un período de liquidación forzosa. Liquidación de Gobierno. Liquidación de Parlamento. Y en una interrogación de angustia: ¿Cómo va a poder vivir España?

Por instinto de conservación vivirá algún tiempo, si bien dificultosamente, dificultades que aleccionarán a tener moralidad, obligarse al trabajo, den sobriedad al vivir y sobreponga al que honradamente produzca, sobre los follones y malandrines que hoy pululan y medran viviendo a expensas del revuelto barullo de un gobernar desatinado en continuo tropiezo y que sólo presta audiencia y apoyo a quien en obra y grito, más pone en la labor de destrucción que ha consumido la vitalidad de la nación.

Hora es, que cambie todo este estado, imperiosamente por el medio que sea; así no puede estar un día más España; de todas las actuaciones políticas la que cuenta con más esperanzas del país, y en ella tiene fija la vista la expectativa nacional es la política radical, sus hombres sostuvieron sus puntos de vista siempre en claridad, su serio actuar a lo largo del correr de las Cortes Constituyentes, acusando rectamente las causas del mal que

aqueja al país, y otras veces, caballerosamente, tendiendo la mano para evitar caídas onerosas y que sin embargo en lícita lid ellos combatían indicando su salida del Poder, de una actuación que prevenían había de llevar a la nación donde el tiempo ha demostrado su acierto y previsión; de haberse retirado a tiempo, el mal no sería tan hondo cual acusa el desgarramiento y lamentar nacional de la hora presente.

Sólo el Partido Radical puede restañar, mejor dicho, puede soldar los desarticulados movimientos nacionales, reanudando en España una vida de conciliación dentro del derecho humanizado hecho ley, justa entre los hombres, cumpliendo la humanidad su aportación de trabajo honrado, habiendo cumplido el deber de ciudadanía, si bien de libertad, haciendo ésta fraterna ante sus semejantes en una igualdad de deberes cumplidos, manantial donde brotaría inmenso caudal de derechos a satisfacer y ennoblecer la vida de quien de veras quiera la vida próspera de la auténtica República española.

Cardassay.

Barcience y Agosto de 1933.

BENTO MUÑOZ

Comprador de Almendra amarga, partida y sin partir

Topete, 2. El Toboso (Toledo)

Comité Provincial

Correspondencia.

Menasalbas.—Comité. Recibidos datos de rectificación sobre afiliados. Saludos.
Carpio de Tajo.—Comité. Recibidas cuotas de afiliados que aplicamos a sus meses correspondientes.

Yuncer.—Comité. Idem, id., id.,
Camuñas.—Comité. Idem, id., id., de Junio y Julio.

Mascaraque.—Comité. Recibida su carta del 11 de Julio. Perdonen ya que se trata de un error nuestro. Quedamos, pues, perfectamente de acuerdo. Saludos. Recibidas todas sus cartas que cumplimentaremos a la mayor brevedad. No se impacienten.

Almonacid.—Comité. Quedan al corriente por cuotas de afiliados. Saludos.

Quintanar.—Comité. Recibidas pesetas para libros. Buscamos el acta aunque tendremos que variar la fecha de constitución. Saludos.

Navahermosa.—Comité. Recibidas 52,80 pesetas, por cuotas de afiliados. Con ellas y su carta los antecedentes que tenemos solicitados.

Almonacid.—Juventud. Recibidas 5,40 cuotas Julio.

Magán.—Comité. Idem cuotas Mayo, Junio y Julio.

Escalonilla.—Comité. Idem 26,50 cuotas. Saludos.

A LOS COMITÉS QUE NO HAYAN ENVIADO LOS ANTECEDENTES SOLICITADOS POR EL PROVINCIAL, se les ruega lo hagan con toda diligencia, ya que nuestra Secretaría Nacional nos reqlama datos que sólo pueden ser suministrados con la posesión de todos los antecedentes de la provincia.

"VANGUARDIA"

Circula profusamente por toda la provincia. El anuncio inserto en sus columnas es el más eficaz.

CASA LÓPEZ
44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

Café-Bar Toledo
Especialidad en MARISCOS
ZOCODOVER, 45

Legítimo Bacalao de Escocia
REGULÓN
Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Díaz
ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.-Teléfono 516.

"LA SOLEDAD"
Antigua Funeraria
Hijo de Benito San Román
Los Bécquer, 6.-Teléfono 255
CORONAS :: ARCAS :: FÉRETROS

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.
PALOMINO
Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Bazar el 65 y 95
Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.
Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.
Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.
Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.
Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

GANADERÍA DE RESES BRAVAS
DE
D. Salvador Lalandá
Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA
Embajadores, 47. Teléfono 95410.-MADRID



Dirección, Redacción y Administración: PLATA, 7 (Centro Republicano) Teléfonos: Dirección, 454. Administración, 360. Redacción, 434. Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

Chirigotas

¡Bacalao!

Surgen hoy las discrepancias y se han exteriorizado; la cosa no es de importancia. ¡Bacalao!

Los municipales se enfadan; quién sabe si se han pegao. ¡Cómo se ponen por nada! ¡Bacalao!

Acordó la Comisión favorecer al parao; ¡Número de sensación! ¡Bacalao!

No ha faltado, como siempre, quienes hayan protestao. Surgen siempre inconvenientes. ¡Bacalao!

Dice un Concejal sin vista soy Camarón disfrazao; sí que es usted especialista. ¡So atontao!

El socialismo local la cosa a pecho ha tomao; tratándose de comida... ¡aunque sea bacalao! ¡Tableao!!

Ni a la de tres...

Sigue en pie el Sr. Azaña; sigue el tinglado enchufista; siguen los malabaristas con su arte y buena maña.

Sigue desierto el Congreso, y siguen las componendas; se retiran las enmiendas y al pueblo la dan con queso.

Continúa el desgobierno de la nación soberana; continúa la jarana y continuará el invierno.

En verdad que son valientes; nunca vióse cosa igual; ya es corriente y natural la frescura de estas gentes.

Contra toda solución se alza el tinglado enchufista, y no llega la ocasión de echar a esos socialistas perniciosos y egoístas que arruinan a la nación.

Mojiganga.

Cosas que pasan

¿Quién será el Secretario de la Junta Provincial Agraria?

Lo decimos porque apenas constituido este organismo ya han empezado los socialistas a tomarla con él.

Si se trata de quien sospechamos, celebremos el acontecimiento. Así comprobaremos cómo son esos elementos, a disposición de los cuales estuvo en asuntos que debió mostrarse imparcial.

A las primeras de cambio, todos los méritos contraídos han rodado por el suelo. No está mal, no.

Nosotros, al fin y al cabo... allá penas.

Hé aquí lo que dice un Diputado socialista por nuestra provincia en un artículo periodístico por él suscrito:

«La compensación de esta labor es coger los periódicos y leer ataques contra los Diputados; y cuando se entra en un café oír los comentarios hostiles contra los Diputados; y en la

calle y en el paseo y en los Centros políticos se recoge la repulsa general».

Únicamente le faltaba, para ser sincero del todo, reconocer que esa repulsa, es hacia el Gobierno y su recua de asalariados. Pero de todas formas, esas manifestaciones, hechas por un socialenchufista, no dejan de tener importancia.

En la calle, en el paseo, en los Centros políticos, se recoge la repulsa general. Si esto es así, ¿qué esperan ustedes para largarse? ¡Ah, sí! Esperan ver las estacas en alto....

Hay un Concejalillo que ha creído ver en nosotros una contradicción, al comentar la falta de Diputados en el Congreso y dar la noticia al propio tiempo, de que ha regresado del verano un parlamentario amigo nuestro.

El descubrimiento le ha ido pregonando por ahí, pues es de notar que el tal, cuando coge un son, como le cogió con su notable ocurrencia de que los donativos de la Comisión de Festejos debían hacerse en metálico por si había quien quería comprar jamón, no le deja en tanto no surge cosa nueva que comentar.

No nos molestan las críticas de este pobre diablo. Al contrario, nos divierten.

Los socialistas locales parece que han hecho cuestión de gabinete

el asunto del reparto de bonos de comestibles con motivo de las pasadas fiestas y ferias.

Y eso que se trata de bacalao y en tiempo verano. Si en vez de ser esto son filetes de ternera, hacen intervenir en el asunto hasta a sus Ministros....

En cuestiones de comer, los socialistas no transigen ni con la familia. Es una debilidad.

Hemos sabido que alguien preconiza en la localidad uniones republicano-socialistas con vistas a una determinada acción de conjunto. Naturalmente, se ha contado con el Partido Radical.

No sabemos cómo siendo ellos los que mandan y cuentan con la opinión, necesitan colaboraciones de gente extraña.

Arreglénselos solos, porque lo que es con los demás no va a ser posible. Es ya demasiado tarde.

Continúa en su puesto de Presidente de la Diputación el galeno de Torrijos.

Aquí tenemos una nueva edición de Azaña, corregida y aumentada.

¿Hasta cuándo vamos a estar regidos por ese señor y su reata de gente inepta, pero aprovechada?

Como dure esto un poco tiempo, no se encontrará después... ni el edificio. Serán capaces de venderle.

Eugenio.

Antonio Marsá, candidato radical para Vocal del Tribunal de Garantías

Reunieron en Madrid los representantes parlamentarios de la región de Castilla la Nueva, juntamente con representaciones autorizadas del Comité Nacional del Partido Radical, y acordaron, por unanimidad, designar candidato para las próximas elecciones de Vocales al Tribunal de Garantías, al consecuente y antiguo militante Antonio Marsá Bragado.

La personalidad de Marsá es demasiado conocida. No se hace preciso, por ello, el detenerse a examinar los méritos que contrajo a través de una dilatada etapa de luchas, en la que puso todo lo que sabía y podía. Antonio Marsá es hombre de larga historia limpiamente republicana, un luchador infatigable que, inteligente además, no obtuvo al implantarse la República nada de lo que su conducta austera merecía, mientras los arribistas y los de última hora triunfaban.

Las representaciones parlamentarias de nuestra región y los representantes del Comité Nacional del Partido, han acertado eligiendo a Marsá candidato para Vocal del Tribunal de Garantías Constitucionales. Su personalidad es garantía de triunfo en las elecciones y más

tarde de acierto en el desempeño de tan importante cargo.

Las elecciones de referencia se efectuarán en todos los Ayuntamientos el próximo día 3 de Septiembre, domingo, y en ellas tomarán parte, como es sabido, los Concejales todos. Menester es, pues, que todos los correligionarios que en la provincia ostentan ese cargo, acudan dicho día a la sesión que se convocará para depositar su voto en favor del digno candidato radical, cumpliendo así un deber, sin dejar de ejercitar la más activa propaganda, en los días que restan, cerca de otros Concejales que, por estar afectos a partidos que no intervendrán en la lucha o ser de carácter independiente, podrían, con sus votos, realizar un gran servicio en favor de la justicia y de la República.

Significa mucho que el Partido Radical triunfe en estas elecciones. Por eso confiamos en que ni uno solo de los Concejales afectos a nuestro partido abandonará sus deberes, aceptando unánimemente la candidatura de D. Antonio Marsá, que a sus cualidades de hombre histórico del Republicanismo une su gran prestigio personal por nadie discutido.

TRIBUNA LIBRE

Pudor de gente... ¿bien?

Unas damas de esas a quienes la cursilería provinciana, con ese afán de equivocar conceptos, ha dado en

llamar «de la buena sociedad y grupo de niñas cloróticas», amén de otros cuantos pollos «raquíticos», están lo que se dice «escandalizadas».

La cosa no es para menos. Figúrate, lector amigo, que una de estas pasadas noches de feria, en la marquesina de una de esas sociedades,

«donde toda ridiculez tiene su asiento y toda estupidez hace su habitación», dos señoritas de conducta intachable, vestidas como uso en estas ocasiones. ¿Quién podía pensar, que en Toledo, a dos pasos de Madrid, se asustaría alguien de un traje de noche? Pues bien, a estas dos señoritas, a quienes se debe una reparación, que a más de su prestigio personal, contrastable con el de las «pudibundas escandalizadas» tienen el de un apellido ilustre, por ser hijas de una destacada personalidad del periodismo y de las letras, se les hizo un ambiente hostil, por parte de algunas gentes, que no saldrían muy airosas en un balance de su conducta. Proceder tan groseramente con señoritas acostumbradas a las atenciones de que son acreedoras, tanto por su honorabilidad, como por su —para muchas inexpugnable— significación social, por el sólo hecho de destacarse de las demás por su natural distinción y elegancia, es tanto más indignante y vergonzoso, cuando quien así procede, pudiera tener tantas vergüenzas y miserias que ocultar.

Para que esto no vuelva a ocurrir, vamos a permitirnos un consejo desinteresado: en las librerías, se halla a la venta un libro tan útil como módico en su precio, nos referimos a «Reglas de urbanidad y cortesía social». Adquieranlo y nos lo agradecerán. Palabra.

Alla.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN CASA LÓPEZ La más surtida en Toledo Teléfono 213

NOTAS

Wilst Post daba la vuelta al mundo y yo a mi imaginación. Me hubiese gustado elevarme en los hidros de Balbo, montar en la bicicleta de esa figura internacional que se llama Trueba, o subir a la estratosfera con Piccard. Nadie podrá negar mi afición a informarme de temas de altura y de interés mundial, pero hay algo superior a todo eso que, como fatalidad inevitable, nos domina, se escurre por la pluma y se acomoda en el papel: la política. No hay nada que se preste más al cotilleo, y más ahora con tanto plato nuevo con que poder confeccionar un menú.

Hay una novedad que no debe pasar desapercibida para nadie. Somos amigos de los Soviets. Dentro de poco Madrid tendrá una embajada suntuosa del país que más curiosidad ha despertado en el mundo, el que más sacrifica a los que quedan dentro para que se den buena vida los que viven fuera.

Hitler ha tenido un poco de influencia en esto. Si él no llega a ponerse tonto con los comunistas y nuestros cargadores del muelle no se hubiesen negado ha descargar los barcos en el que lucía la esvática y hacer demostraciones de cariño ante la hoz y el martillo, tendríamos unos amigos menos. Pero debíamos una satisfacción a los simpáticos comunistas, y se nos presentaba la ocasión de demostrar

nuestro disgusto al Fuhrer por su manera poco liberal de gobernar. Pidamos Justicia, pero no para la casa.

El fascio es otra de las cosas que están tan de moda como los trajes de organdi. La moda ha venido a embrollar un poco la cuestión. El ponerse de última para los hombres las camisas de un color sólo, ha complicado la existencia de nuestros gobernantes y de los agentes de investigación.

No hace mucho que con mirar la insignia que solía ir en la solapa de la americana, quedábamos enterados de las ideas políticas de quien teníamos delante. Ahora hay que mirar fijamente a la camisa. Esta nos pondrá en antecedentes de la clase de ideas que profesa nuestro interlocutor. Pero declarado el fascio fuera de la ley, y sin poner en libertad aquellas temibles camisas —cuerpos del delito— no sabemos cuál será el color adoptado por los fascistas españoles. Sea cual fuere, viendo una camisa de un solo color, ya estamos meditando alarmadas. ¿Será este el color? ¿Será este alguno de esos temibles jefes de milicias de asalto que alteran la paz de España y quitan el sueño a los gobernantes?

Ha sido un gran error el prohibir tales distintivos; por lo menos hubiésemos podido guardarnos de las peligrosas alimañas de las camisas color tal. Esta impunidad en que se mueven no pone en manos de cualquier pollo fotogénico y decidido, que como muy bien dice el admirado malabarista de la etimología de nuestro idioma, Unamuno, se aprovecha del misterio que envuelve al fascio o fajo, y el día menos pensado haya una revolución de señores encamisados. No ha mucho, para ser un perfecto revolucionario había que andar descamisado; hoy lo primero que hace falta es la camisa.

Cuidar del color que elegis vuestras camisas; sin querer, adoptáis la insignia de un partido y vais de cabeza con vuestro flamante terno a las concurrencias cárceles. Nunca mejor aplicado aquello de que el hombre feliz no tenía camisa. Hoy por lo menos, si no es feliz, tendrá tranquilidad. Comprará escoceses, jaspeadas, a listas. Hacer ese sacrificio por la paz de un país que ya tiene bastante intranquilidad y una embajada más, de la que nos sentimos orgullosos, porque nos parece hacer un papel desairado en ese mundillo internacional que para otras cosas más interesantes bien poco nos preocupa.

Mari-Rosa.

Madrid y Agosto de 1933.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos TALLERES: Trinidad, 5.-Toledo. Teléfono 86.

NOTICIAS

En los primeros días del próximo mes de Septiembre, se nos dice quedarán instaladas las oficinas del Juzgado Municipal en la planta baja del Palacio de Justicia. El Ayuntamiento, por iniciativa de la Minoría Radical, acordó habilitar esas dependencias, lo cual constituye una gran ventaja porque, aparte de una instalación decorosa, en local adecuado, evita los gastos de alquiler de local que hasta la fecha hubo de satisfacer el Ayuntamiento.

Ha fallecido el niño Carlos Díaz Peces, hijo de nuestro amigo particular Tomás Díaz, y nieto del acreditado industrial de esta plaza del mismo apellido. Reiteramos a la familia toda, nuestro pésame sentido por tan sensible desgracia.

En el Cine del Miradero, se proyecta hoy una película hablada en español. Los buenos programas se suceden sin interrupción, y así hemos visto que en días laborables, y a precios, por tanto, corrientes, se han proyectado películas tan importantes como El Rey del Taxi, Ben-Hur y Trader-Horn.

Así es como se hace parroquia y se organizan los llenos completos.

AYUNTAMIENTO

Orden del día para la sesión próxima.

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior. 2.º Oficio del señor Letrado Consistorial sobre el fallo en el recurso contencioso-administrativo interpuesto por el ex Jefe de Policía Urbana D. Benjamín Peris. 3.º Instancia de D. Pedro Pastor, solicitando autorización para instalar una emisora de radiodifusión. 4.º Otras de varios vecinos en solicitud de licencia para ejecutar obras. 5.º Aprobación de las facturas que quedaron sobre la mesa en la sesión anterior. 6.º Relación de facturas que presenta Intervención. 7.º Distribución de fondos para el próximo mes de Septiembre. 8.º Extracto de acuerdos del pasado mes de Julio. 9.º Interpelación del Sr. De la Cruz a la Comisión de Festejos, sobre los bonos de comestibles repartidos con motivo de Ferias. 10.º Oficio del Excmo. Sr. Gobernador Civil, relacionado con la exención de subasta o concurso para contratar el servicio de alumbrado público, con Decreto de la Alcaldía, y que quedó sobre la mesa en sesiones anteriores. 11.º Correspondencia.

CORRESPONDENCIA

Buenas noches.—M. R. Recibida carta y sellos, importe dos suscripciones. Saludos. Villaluenga.—J. N. Recibida carta anuncio de giro. Saludos cordiales. Puerto de San Vicente.—J. de M. Tómese en cuenta su indicación. Saludos. Sevilla.—N. M. Conformes con su carta. Saludos. Eristes.—I. S. Recibida nota que envía. Saludos. Escalona.—D. D. No disponemos de tiempo para cumplimentar sus encargos. Lo lamentamos. Saludos. Robledo.—J. S. Su indicación es transmitida al Comité Provincial. Saludos.

Jamones de todas clases.

CASA DIAZ

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

PEDAGOGIUM

GRAN CENTRO DE CULTURA Y RESIDENCIA DE ESTUDIANTES

JUAN DE MARIANA, 7 Y TRINIDAD, 10

Matricula, 1.º de Septiembre. Apertura, 15 de Septiembre.

¡EXPOSICION!

DE

Muebles y Camas Doradas.

García Gamero

HOMBRE DE PALO, 7

FÁBRICA: Santo Domingo el Real, 4 y Aljibes, 20

Teléfono 478.-TOLEDO

Julián González

MATADOR DE NOVILLOS

APODERADO:

García Ochoa-Huertás

Domicilio: MERCED, 1

TOLEDO

CEMENTO "ASLAND"

(Exclusiva en Toledo)

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.